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国际安徒生奖得主曹文轩建议

中小学生多读高贵血统的书

本报讯 4月12日，六小龄童迎来了
自己的57岁生日。11日，他通过长江文
艺出版社向全国媒体发了一段视频，他
通过视频透露，将推出首部自传。同时，
面向全球征集书名。

视频中，六小龄童向媒体透露自己
将出版首部自传，并向海内外观众征集
书名：“今天是我的生日，这个日子真的
有太多巧合：2016 年是农历的猴年，是

《西游记》小说作者吴承恩先生510周年
诞辰，也是央视版该电视剧播出 30 年，
我二哥小六龄童去世 50周年。在 57年
前的今天，我有了自己本名（章金莱）；在
我23岁时，我又有了自己的艺名（六小龄
童）——57年后的今天，酝酿了6年、第一
部自己写的自传作品由长江文艺出版社
正式出版发行，马上就要和大家见面
了。该给它取什么名字？第一时间想到
的是所有支持我的海内外热情观众，请
大家在我的微博中评论留言写下您想取
的名字。被选中书名的朋友，将第一时
间获得印有我名字的独家定制签名本

（盖章），以及我的新书发布会入场券！”
据悉，六小龄童的首部自传，将独家

披露以前从未讲述的内容，呈现一部完
整的个人和家族传奇。 （李宗文）

六小龄童出首部自传
面向全球征集书名

新华社北京4月12日电 （记者刘
奕湛）由孔子学院总部出品的文化纪录
片《西去东来》将于 14日至 19日在央视
纪录频道首播。该片呈现了东西方语言
文化交流交融历史，展现了中国语言文
化海外传播历程。

据孔子学院总部介绍，《西去东来》
共分“语言的力量”“文化的命运”“春天
的脚步”“大象原无形”“美丽的差异”“未
来的呼唤”6集，每集50分钟。

《西去东来》全景式地描绘了近代以
来中国语言文化走出去的历史脉络，聚焦
孔子学院在短短10多年时间内，从无到
有、从小到大波澜壮阔的跨越式发展历
程，讲述了无数中外人士为之呕心沥血的
动人故事，通过汉语传播和文化交流，对
中外各国人民的思维方式和生活方式产
生奇妙“化学反应”，演绎了一幕幕人与
人、心与心交流的新传奇，凸显了孔子学
院从语言入手，用文化交流交融，筑建中
国和各国人民互联互通的“心灵高铁”，为
提升中华文化的国际影响力，促进多元多
彩世界文明发展所发挥的独特作用。

纪录片《西去东来》
14至19日央视首播
呈现东西方语言文化交流史

新华社北京4月12日电 （记者黄杰
苏斌）国家体育总局篮球运动管理中心12
日在其官方网站上公布了《关于组建2016
年国家男篮教练组备战奥运会的通知》（简
称《通知》），正式确认宫鲁鸣继续出任中国
男篮主教练。

篮管中心在《通知》中称：“为备战
2016年8月5日—21日在巴西里约热内卢
举行的第 31 届奥运会，经研究，组建国家
男篮教练组，现将有关事宜通知如下：

教练团队人员名单
领队：柴文胜(篮球中心)
主教练：宫鲁鸣(篮球中心)
教练员：崔万军(福建)、雅尼斯(希腊)、

李楠（八一）、胡雪峰(江苏)、吴庆龙（辽宁，
兼国奥队主教练）

体能教练：王卫星(北体大)
科研教练：赵杰修(科研所)、吴赵昭

（西北大学，科研助理）
翻译：郭维盛(上海)
技术分析：冯利正(浙江)、高博（江苏）
医生：罗安民(成都体院)、李大鹏(山

东)、杨理宁（四川，医务助理）……”
2月，有媒体爆出“男篮主帅无工资 恐

无缘奥运”的消息，称在2015年率领中国男
篮重夺亚锦赛冠军的功勋教练宫鲁鸣或因
为待遇问题无法谈拢而无缘今年的里约奥
运会。对此，宫鲁鸣回应称，仍在与中国篮
协协商合同事宜。

在主教练缺位的情况下，中国篮协于3
月31日公布了男篮集训的大名单，并由助理
教练李楠为教练组的牵头人，带领球员进行
训练。男篮即将于14日奔赴海埂开始高原
集训，在此之际篮管中心发布的通知给所有
关心中国篮球的人吃下了一颗“定心丸”。

截至发稿时，宫鲁鸣的手机依然处于
关机状态。他在接受央视电话采访时表
示：“现在队员的状态和人员的情况并不是
很理想，今年奥运会的时间比较早，现在训
练的时间已经很短了。目前人员到位的情
况也不太理想，有一些队员还在美国、还在
养伤。回来的队员状态也不是特别好，因为
没有主教练，队员的精力不够集中，很难投
入，整个氛围也不是很好。”

宫鲁鸣表示：“我们还需要和大家一起
配合，也希望广大球迷、媒体帮助中国男篮
多出些主意，多给队员们鼓鼓劲，让他们在
第一次奥运会的赛场上能够积累更多的经
验，能够展示出自己的才华。”

主帅风波尘埃落定

宫鲁鸣回归中国男篮

据新华社吉隆坡4月12日电（记
者林昊）2018 年俄罗斯世界杯亚洲区
预选赛最后阶段 12 强赛抽签仪式 12
日在马来西亚首都吉隆坡举行。中国
队与伊朗、韩国、乌兹别克斯坦、卡塔
尔、叙利亚队同分在A组，国足12强赛
的赛程也随即出炉，首场比赛将是今
年9月客场挑战韩国队。

抽签仪式在吉隆坡文华东方酒店
举行。在上一轮世预赛亚洲区40强赛
中，8个小组的头名和 4个成绩最好的
第二名，即伊朗、澳大利亚、韩国、日
本、沙特阿拉伯、乌兹别克斯坦、阿联
酋、中国、卡塔尔、伊拉克、叙利亚和泰
国晋级12强赛。

12 支球队按照 4 月 7 日国际足联
发布的最新一期世界排名分为六档，每
档的两支球队分别进入两个小组。在
这一原则下，伊朗队在亚洲球队中排名
最高，为第42位，与排名第50位的澳大
利亚队划归为第一档。分列第 56、57
位的韩国和日本队处于第二档，沙特

（60位）和乌兹别克斯坦队（66位）归为
第三档，阿联酋（68位）和中国队（第81
位）分为第四档，卡塔尔（83位）和伊拉

克队（105 位）为第五档，叙利亚（110
位）和泰国队（119位）划归第六档。

抽签由亚足联秘书长约翰主持，
抽签从第六档球队开始。轮到中国队
所在的第四档，中国队抽进了A组，同
组球队包括伊朗、韩国、乌兹别克斯
坦、卡塔尔和叙利亚队。B组的6支球
队是澳大利亚、日本、沙特阿拉伯、阿
联酋、伊拉克和泰国队。

根据亚足联公布的赛程，12 强赛
共 10 个比赛日，首轮比赛是 2016 年 9

月1日，第10轮比赛是2017年的9月5
日。每个小组的 6 支球队将进行主客
场循环比赛，每个小组的前两名，即一
共 4 支球队将直接入围世界杯。两个
小组的第三名将进行附加赛，定于
2017 年 10 月 5 日和 10 月 7 日举行，A3
先主场。胜者将与北中美洲及加勒比
海地区世预赛第五轮排名第四的球队
在 2017 年 11 月 6 日和 11 月 14 日进行
两回合比赛，决出一个世界杯 32 强名
额。

世预赛12强赛分组揭晓
国足开局战韩国伊朗 末轮远征卡塔尔

火箭留住晋级季后赛希望
4 月 11 日，火箭队球员哈登（左）与森

林狼队球员拉温在比赛中拼抢。
当日，在 2015-2016赛季 NBA常规赛

中，休斯敦火箭队客场以129105战胜明
尼苏达森林狼队，保持住了球队晋级季
后赛的希望。 新华社/美联

骑士锁定东部第一
4 月 11 日，骑士队球员詹姆斯（右）在

比赛中带球突破。当日，在 2015-2016 赛
季NBA常规赛中，克里夫兰骑士队主场以
10994 战胜亚特兰大老鹰队，锁定东部
第一。 新华社/美联

第一轮 2016年9月1日 韩国VS中国
第二轮 2016年9月6日 中国VS伊朗
第三轮 2016年10月6日 中国VS叙利亚
第四轮 2016年10月11日 乌兹别克斯坦VS中国
第五轮 2016年11月15日 中国VS卡塔尔
第六轮 2017年3月23日 中国VS韩国
第七轮 2017年3月28日 伊朗VS中国
第八轮 2017年6月13日 叙利亚VS中国
第九轮 2017年8月31日 中国VS乌兹别克斯坦
第十轮 2017年9月5日 卡塔尔VS中国

国足12强赛赛程（主场在前）

本报讯 12 日下午，2018 世预赛亚
洲区12强赛分组揭晓，最终中国队与伊
朗、韩国、乌兹别克斯坦、卡塔尔、叙利
亚队同在 A 组。中国国家队主教练高
洪波在接受央视采访时表示，12强抽签
不存在有利或不利的说法，战韩国、伊
朗队要“以柔克刚”。

对于分组结果，高洪波直言不存在
好坏之分，“这次抽签不存在哪个组有
利，哪个组不利，重要的是做好自己，自
己要努力，毕竟我们十四五年都没进入
亚洲最高级别的赛事了，能进入这个赛
事是我们全体努力的成果。接下来的
12强比赛需要我们众志成城，要齐心协
力争取最后的胜利”。

9 月 1 日，国足将客场挑战首个对

手韩国队。高洪波曾率领国足战胜过
对手，也由此打破了恐韩魔咒。对此高
洪波说：“排在第四挡的球队前两场都
会面对小组中最强的球队，所以我们要
摆正心态。虽然说我们曾经赢过韩国
队，但是韩国队现在实力非常强，还是
要先做好充分的准备。韩国和伊朗是
我们这组里公认非常强悍、整体实力和
优秀球员比较多的球队，我们要在‘以
柔克刚’方面想想办法，这是我们接下
来在战术上要考虑的。”

对于卡塔尔、乌兹别克斯坦和叙利
亚队，高洪波认为和中国队实力相近。“这
个组韩国队和伊朗队会比较强一点，剩下
的4支球队实力都在伯仲之间，谁都有取
胜的机会，要看临场发挥。”（胡雪蓉）

高洪波谈12强赛分组：

没有上下签 战韩伊要“以柔克刚”
本报讯 12 日下午，12 强赛分组

揭晓后，中国足协中国之队发布了最
新海报——“以梦为马 不负韶华”，并
喊出“12强，10场比赛，900分钟，分分
秒秒，迎接挑战，证明自己”的心声。

中国之队官方发文称：对手与赛
程既定，国足不会因身处12强而轻视
对手，也不会因对手强大而失去信
心。未来的比赛中，中国队将在高洪
波的带领下，延续中卡之战的坚毅信
念，努力进取，全情投入到每一分每一
秒。从过去到未来，中国足球一直奔
跑在追逐世界杯梦想的道路上，中间
的崎岖曲折只会让我们更加珍视梦想
的光芒。只要为梦想付出了全部汗水
和努力，这 900 分钟就值得无数人一
生铭记！对于场上场下亿万条人生旅
程，只有以梦想为动力和方向，才算不
辜负时光赠予我们最美好的年华！

（新体）

国足12强赛官方海报：

以梦为马 不负韶华

载誉归来的国际安徒生奖
获得者、儿童文学作家曹文轩
11日在其执教的北京大学举
行媒体记者见面会上，现场讲
述了他心中的“童话故事”。

这位早就以《草房子》等作
品闻名的作家，对“中国故事”
充满了热情。同时，他也犀利
地指出，现在的中小学语文教
材存在一些问题，在培养孩子
的想象力及自由精神方面不太
理想。而孩子们看的很多书，
都没有高贵血统。

新作将聚焦留守儿童，今
年8月带着去领奖

记者：能否介绍下领奖情况？
曹文轩：现在只是公布领奖消

息，还没有领奖。国际安徒生奖的
颁奖地点是流动的，今年8月，颁奖
仪式将在新西兰举行。届时将有
1000多人出席，通常情况下由该国
领导人颁奖。

记者：获奖对你有什么影响？
曹文轩：没有太大影响，对我的

影响可能只有一周，作家还是要靠
作品。

记者：获奖后有什么创作计划？
曹文轩：准备全身心投入着手

写一个关于留守儿童的长篇故事。
在印度书展时曾讲过这个故事：一
个男孩有个妹妹，爸爸妈妈一生的
理想就是盖一座小楼，过体面的生
活。于是他们出去打工，买了砖头、
木头，但最后一笔钱总是攒不够，还
必须要出去。

出去的时候，他们对男孩讲，奶
奶已经很老了，要把奶奶带好。后
来，得了老年痴呆的奶奶走失了，男
孩就带着妹妹去寻找。可是家里还
有羊和鹅，于是男孩就带着妹妹、带
着羊和鹅，开始寻找奶奶。

题材是中国的，主题是全人类
的。中国作家有大量的中国故事作
为创作的素材，这是得天独厚的优
势，其背后的人性，全世界人都能理
解。等到领奖时，我将会带着这部
新作去。

韩寒等出道“与我没有太
大关系”

记者：作为新概念的评委之一，
你曾为韩寒、郭敬明等青年作家作
品写序？

曹文轩：常常有人将我称为“青
春文学之父”，其实有很大的误会，
一个完全偶然的机会我知道了韩
寒、郭敬明，他们出道的小说是我写
的序，客观上形成的印象是他们出
道和我有关系。其实没有太大关
系，因为他们出道主要还是靠作品
及作品的影响力。

据我所知，韩寒和郭敬明是看
过很多书的，所以才会有那么锐利
的思想和那么好的文笔。我在青春
文学这块只做了一点点事情，微不
足道，主要还是靠这些孩子本身的
水平和社会活动能力。

记者：大学学者和作家提供了什
么样的环境，如何平衡这两个身份？

曹文轩：中国当代文学如果不
丢失现代文学的传统，早在莫言之
前就得诺贝尔文学奖了。就是因
为，我们把作家和学者划分开，丢失
了以前的传统。现代文学史上很多
作家都是学者，如钱钟书、鲁迅、朱
自清等。两者之间是相辅相成的。

有人认为学者和作家思维是冲
突的，其实，学者的理性帮助作家发
现生活，作家的直接体验帮助他成
为真正理解文学的学者。这两者组
合是非常快乐的事情，是两者之间
互相愉悦的过程。

新教材将培养孩子想象力

记者：目前的教育模式是限制还
是保护了孩子的想象力？

曹文轩：几年前，我参加了国家语
文教材编写会议，被宣布为小学、初中
两种语文教材的主编之一。我也多次
参加语文教材编写，比如人教社的高中
语文教材以及很多课外语文读本等。

过去的老教材，对孩子想象力及
自由精神等方面的培养不是非常理
想。所以在编新教材时，就特别注意
和强调人文精神、语文性，在人文和语
文之间找到一个非常理想的途径，新
的语文教材将会很快使用。

新的语文教材有很大变化，一是
选进来很多以前不在视野之中的优秀
文本；二是课文后的设问反映了新的
语文教材编写者的新理念，有利于孩
子想象力的培养。

记者：中国儿童文学界有哪些问题？
曹文轩：中国小孩太多，对书籍的

需求非常大，导致一部分不认真写作
的人进入这个行当，还得到非常丰厚
的回报，这是一个非常大的问题。这
样的情况下，我希望有责任感的作家
不为商业化的利润所诱惑，安静地坐
下来写出有品质的作品。

此外，中国的批评界，应该做好两
方面事情：对不好的作品要严厉批评，
对好的作品要不加吝啬地进行夸赞。
目前批评家对同胞的赞扬非常吝啬，
这需要改变。在表现批评原则的同
时，对同胞的好作品要像欣赏西方优
秀作品一样欣赏，不然是不公平的。

中小学生应多读高贵血
统的书

记者：如何看待目前的图书出
版情况？

曹文轩：这个时代出书的门
槛很低，人们想写书、想出版变得
很容易，在 5 年前出书比登天还
难，今天一写就基本能出，还能卖
掉。在这样的情况下，我们更要
讲读书的选择，现在有太多书，但
好书很少，所以读什么书也非常
重要。

记者：4月23日是世界阅读日，
关于青少年阅读有何建议？

曹文轩：中国是世界上阅读不
太好的国家，与周边的日本、韩国也
有较大的差距，与犹太人相比，差距
则更大。

中国要成为强国，而不只是大
国，必须从国民阅读抓起。但现在
成年人很少读书，去跟他们讲读书
的意义，他们可能在打麻将根本不
会理，因此改变不会太大。但是我
们仍抱有希望，就是在打麻将时，他
们会回头对孩子大吼一声“读书
去”。我们(可以)利用这个机会，讲
孩子读书的意义。

现在形成比较好的局面，就是
中国的中小学阅读状况大有改善，
中国童书每年以两位数增长，现在
中小学生阅读的状况一年比一年
好。

记者：对中小学生的阅读和写
作，有何建议？

曹文轩：这些年我走了许多中
小学，一般只讲两件事：阅读和写
作。现在中小学生在写作问题上有
很多误区，希望能把我几十年经验
讲给他们理解。

一是，天下的书分为两种，一种
是打精神底子的，一种是精神底子
打好之后再读。要做好定位，但现
在中小学的阅读生态不太理想，本
末倒置，后果非常严重。二是，书分
为有文脉和没有文脉，今天孩子看
得太多的书没有文脉，对成长和写
作没有用处。三是，书分高贵血统
和不怎么高贵的血统，托尔斯泰、鲁
迅的作品，《红楼梦》是高贵血统的
书，这类书应该多读。孩子手上拿
的书很多都没有高贵的血统。这三
句话就是我给中小学生写作的提
示。 （沙璐）

4 月 11 日，曹文轩在回答
记者提问。

新华社记者 鞠焕宗 摄

新华社吉隆坡4月12日电 （记者林
昊）亚足联竞赛委员会12日在马来西亚吉
隆坡举行会议，确认中国、印度尼西亚、韩
国和泰国提出申办2023年亚洲杯。

亚足联竞赛委员会方面宣布，在今年
3月 31日的截止日期前，中国、印尼、韩国
和泰国向亚足联表达了举办 2023 年亚洲
杯的意愿。下一步，亚足联方面会发出竞
标协议、申办城市问卷并寻求相关国家政
府的担保和法律意见。

2019 年亚洲杯将在阿联酋举行。中
国曾在2004年举办亚洲杯。

亚足联确认
中国申办2023年亚洲杯


